
通过货币化安置等方式，

新增实施100万套城中村

改造和危旧房改造

年底前将“白名单”

项目的信贷规模增

加到超4万亿元
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充分赋予城市政府调控自主权，城市政府要因

城施策，调整或取消各类购房的限制性措施

“四个降低”

降 低 住房公积金贷款利率

降 低 住房贷款的首付比例

统一首套、二套房贷最低首付比例到15%

存量房贷利率降 低
总体将在10月31日前全部完成调整

“卖旧买新”换购住房的税费负担降 低

10月13日，在武汉市洪山区保利·涧山观奕营销中心，周末前
来看房的市民络绎不绝。 （湖北日报全媒记者 任勇 摄）
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10月 17日，国新办发布会引
起市场高度关注。住房城乡建设
部、财政部、自然资源部、中国人民
银行、国家金融监督管理总局五部
门有关负责人齐亮相，推出增量举
措，落实存量政策，打出一套组合
拳，推动房地产市场止跌回稳。

新举措将对房地产市场产生哪
些影响？

聚焦堵点难点
增量举措靶向发力

当日，五部门聚焦房地产市场
面临的堵点难点，分别介绍了一系
列有针对性、操作性强的举措，其中
两个增量举措很是“吸睛”。

住房城乡建设部部长倪虹说，
将通过货币化安置等方式，新增实
施100万套城中村改造和危旧房改
造。根据统计，仅在35个大城市，
需要改造的城中村就有170万套；
全国城市需要改造的危旧房有50
万套。

为什么选择货币化安置等方
式？倪虹说，这不但有利于群众根
据自己的意愿和需要来选择合适的
房子，减少或不用在外过渡，能够直
接搬入新居，还可以消除安全隐患，
改善居住环境，完善城市功能。

“货币化安置等方式还有助于
消化存量商品房、主动调节市场供
求关系。”清华大学恒隆房地产研究
中心主任吴璟说，以户均建筑面积
100平方米计算，100万套城中村
和危旧房改造有望释放约1亿平方
米的刚性购房需求。“100万套只是
起点，发布会释放了明确信号，可以
在100万套基础上继续加大支持力
度。”

对于第二个增量举措，国家金
融监督管理总局副局长肖远企说，
进一步优化完善房地产“白名单”项
目融资机制，商品住房项目贷款全
部纳入“白名单”管理，做到合格项
目“应进尽进”，已审贷款“应贷尽
贷”，资金拨付“能早尽早”。预计到
2024年底“白名单”项目贷款审批
通过金额将翻倍，超过4万亿元。

“这意味着，不仅要扩大‘白名
单’覆盖范围，还要彻底打通从‘白
名单’到‘融资落地’的堵点。”广东
省城乡规划院住房政策研究中心首
席研究员李宇嘉说，这一举措有助
于缓解房企资金链紧张压力，使保
交房有坚实保障，从而提振市场信
心。

提振信心
存量政策积极落地

对于存量政策，倪虹总结了“四
个取消”和“四个降低”。

“四个取消”——包括取消或调
减限购、取消限售、取消限价、取消
普通住宅和非普通住宅标准；

“四个降低”——降低住房公积
金贷款利率、降低住房贷款的首付
比例、降低存量房贷利率、降低“卖
旧买新”换购住房的税费负担。

“这些举措有利于降低购房成
本、提振购房需求。从目前的市场
反馈来看，已经产生积极正面的影
响，也将为后续政策提供清晰的路
径。”浙江工业大学中国住房和房地
产研究院院长虞晓芬说。

这些政策发布以来，各地迅速
行动。随着10月16日天津宣布取
消住房限购政策，目前全国范围内
仍有限购措施的城市已为数不多，

仅剩北京、上海、深圳以及海南部分
城市，这些地方近期也都调减了限
购措施。

此次发布会上，中国人民银行
副行长陶玲一口气介绍了此前五项
房地产金融举措的推进情况：

大部分存量房贷利率将在10
月25日完成批量调整；绝大多数城
市首套、二套住房最低首付比例统
一为15%；两项房地产金融政策延

期到2026年底；优化保障性住房再
贷款政策后已有银行做了申报；正
会同有关部门研究支持收购房企存
量土地的政策……

“近期人民银行还出台了降准、
降息等一揽子金融政策，这些政策
跟上述房地产金融政策一起，对提
振信心、稳定预期将持续产生积极
作用。”陶玲说。

记者还从发布会上了解到，目
前各地有力推进保交房，已交付
246万套，成效明显。

东方金诚首席宏观分析师王青
认为，一项一项抓落实的背后，是回
应群众关切。前期政策效果逐步显
现，房地产市场已出现积极变化：多
地看房量、到访量明显上升，销售量
有不同程度增长；居民房贷利率大
幅下降，提前偿还房贷的现象有所
减少。

“中国的房地产在系列政策作
用下，经过三年的调整，市场已经开
始筑底。”倪虹说。

狠抓落实
为长期高质量发展蓄力

党中央高度重视房地产市场平
稳健康发展。倪虹表示，接下来，要
同心协力，把组合拳打好，狠抓落
实，让政策效果充分显现，让人民群
众能够享受政策红利。

专家表示，此轮政策调整，不仅
旨在提振楼市，也为长期高质量发
展进一步蓄力。

一系列政策还在持续推出。针
对已宣布的允许专项债券用于土地
储备政策，相关部门已指导地方规
范程序、明确标准，重点围绕“怎么
收”来推动落实。

自然资源部副部长刘国洪
说，自然资源部正积极配合财政
部，推动利用专项债券支持地方
政府以土地收储盘活存量闲置土
地，同时配合相关部门，研究设立
收购存量土地专项借款、商业贷
款等支持政策。

通过收回收购土地盘活存
量，一方面可减少市场存量土地
规模，更好发挥土地储备“蓄水
池”和投放调节的功能；另一方
面，可增加资金流动性，有利于房
企集中资金用于保交房；此外，收
储后形成“净地”“优地”，有利于
补齐公共服务设施短板改善环
境，满足居住需要，腾出空间支持
实体经济发展。

对于与取消普通住宅和非普通
住宅标准相衔接的政策，财政部部
长助理宋其超说，财政部正在抓紧
研究明确相关税收政策，主要包括
增值税和土地增值税。这些政策统
筹把握相关城市房地产调控的节奏
和地方财政收入形势，作出科学合
理的安排；赋予地方一定的自主权，
保持政策的稳定性和公平性；有效
降低房地产企业和购房人负担。财
政部表示，具体政策正在抓紧履行
相关程序。

（据新华社北京10月17日电）

10月 17日，住房城乡建设部
部长倪虹在国新办发布会上表示，
中国房地产在系列政策作用下，经
过三年不断调整，市场已经开始筑
底，10月相关数据一定会是积极乐
观的结果。

湖北房地产市场现状如何？发
布会阐述的亮点政策对湖北有哪些
利好？湖北日报全媒记者就相关问
题采访了业内专家。

政策成效显现

新房销售降幅连续6个月收窄

倪虹提到，房地产相关政策发
布以来，政策效果已经开始显现，房
地产开发投资、新建商品房销售等
主要指标降幅继续收窄，特别是9
月底以来，一手房的看房量、到访
量、签约量明显增加，二手房的交易
量持续上升，市场出现了积极变化。

这一积极变化在湖北房地产市
场体现明显。从湖北省房地产业协
会提供的数据来看，湖北新建商品房
销售降幅连续6个月收窄。今年1至
8 月，我省新建商品房销售面积

3002.7万平方米，同比下降7.4%，增
幅好于全国，居全国第5、中部第1。

“银十”开局，我省多地销量超
预期。来自省住建厅的数据。10
月1日至7日，全省新建商品房销
售面积 67.6 万平方米，同比增长
43.1%，环比增长150.1%。其中，
武汉同比增长98.6%、宜昌同比增
长270.8%、黄石同比增长164.4%、
孝感同比增长123.08%。

在湖北省房地产业协会会长潘
世炳看来，今年5月，湖北住建厅联
合财政厅等部门出台了房地产“新
十条”，包括取消限购、推进以旧换
新、加大金融及财税支持等十个方
面，从供需两端综合施策，构建房地
产发展新模式。各地结合实际情况
在“新十条”基础上精准施策，均取
得了一定成效。

城中村和危旧房改造释放购房需求

利好武汉城市更新

此次发布会上，“两个增加”被
业内人士视为楼市增量政策。一是
通过货币化安置等方式，新增实施

100万套城中村改造和危旧房改
造。二是年底前，将“白名单”项目
的信贷规模增加到4万亿。

特别是前者，在中指研究院（华
中）市场研究中心主任李国政看来，
该政策将利好武汉城市更新。去年
武汉发布的《武汉市城市更新行动
方案》，划定了33个重点更新单元，
提出3至 5年完成城市更新3291
万平方米。他认为，会上发布的针
对城中村和危旧房改造的主要政
策，比如给予专项借款、允许地方发
行政府专项债、给予税费优惠等，将
大力推动武汉城市更新工作。

李国政表示，货币化安置的方
式主要是指发放现金和房票，也是
落实之前中央政治局会议关于严控
增量、优化存量、提高质量的要求，
既不用再建安置房、解决了城市“疮
疤”，又实现了存量房去库存，改善
城市环境、提升城市品质，最终促进
整个房地产的良性健康发展。

从湖北来看，武汉、宜昌创新推
动“危旧房合作化改造”新模式，相
关试点正在落地，比如武汉市青山
区21街坊，取得了良好的社会示范

效应；湖北大学项目正在推进，都实
现了严控增量、优化存量、提高质量
的作用。

让年轻人留在湖北

前9月新建6.38万套保障房

在回应“新市民、青年人住房”
相关问题时，倪虹提到，今年1至9
月份已经建设筹集了保障性住房
148万套（间），到年底可以让450
万新市民、青年人住进保障性住房。

让年轻人爱上湖北，留在湖北，
湖北保障性住房建设情况如何？

省住建厅相关负责人介绍，今
年1至9月，全省已新建（筹集）保
障性租赁住房6.38万套（间），占年
度目标的91.9%。今年湖北率先启
动了配售型保障性住房，已谋划了
3个配售型保障住房项目，将建设
配售型保障性住房3000套，以多样
化的供给满足广大群众安居需求。

眼下，全省首个配售型保障性住
房项目——安芯居项目已开工建设，
规划建设748套配售型的房屋住房，
预计2026年10月份左右能够交付。

“中国愿意同美国做伙伴、做朋友”
“多来往、多交流，不断深化互利合作”，当
地时间10月15日，习近平主席向美中关
系全国委员会2024年度颁奖晚宴致贺信
时真挚呼吁，希望美中关系全国委员会和
各界朋友继续关心支持中美关系。

美中关系全国委员会会长斯蒂芬·
欧伦斯对此“感到非常兴奋”。欧伦斯
说，习近平主席曾说，中美关系的基础
在民间。“习近平主席的话非常重要。”
他说，“我们现在就是要继续增进两国
人文交流。”

自2023年11月旧金山之行以来，
习近平主席面向美国人民和社会各界
的一封封贺信、复信笺暖情长，一次次

会见、讲话言辞真挚，不断强化一个明
晰的信号——希望两国人民多来往、多
交流。在温暖有力的鼓励下，艾奥瓦州
的老朋友和小朋友，“鼓岭之友”“飞虎
队”的传承者，美国的市长、学者、工商
界人士，跨越太平洋建起沟通的桥梁，
书写中美人民友谊的新故事。
（据新华社北京/纽约10月17日电）

出台增量举措 落实存量政策

推动房地产市场止跌回稳组合拳这样打
“多来往、多交流”
——习近平主席推动深化中美

人民友谊的故事

市场产生积极变化

我省新建商品房销售降幅连续6个月收窄
湖北日报全媒记者 刘宇
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以色列军队近日在加沙地带北部实
施大规模军事行动，外界怀疑以方打算在
当地实施“投降或挨饿”计划。何为“投降
或挨饿”计划？加沙北部民众生活目前如
何？国际社会如何看待以军行动？

何为“投降或挨饿”计划

“投降或挨饿”计划由以色列前国
家安全顾问吉奥拉·埃兰德提出。该计
划要求将加沙地带北部所有居民疏散
到南部人道主义区，留在北部的人将面
临饥饿。

美联社日前援引以色列知情人士的
话报道说，留在加沙地带北部的人将被
视为战斗人员，这意味着以军将有权杀
死他们，并剥夺他们的食物、水、药品和
燃料。该计划旨在实现以色列对加沙地
带北部的控制，试图在没有巴勒斯坦伊
斯兰抵抗运动（哈马斯）的情况下建立一
个新政府，将加沙地带一分为二。

以色列国防军10月6日发表声明
称，根据情报、形势评估以及以军的实
地活动，以军认为加沙地带北部杰巴利
耶地区有不少武装分子，哈马斯正努力
重建其在该地区的作战能力，因此以军
开始在该地区开展行动。

以色列媒体《国土报》13日援引知
情人士的话说，该行动可能是为实施所
谓的“投降或挨饿”计划奠定基础。

加沙北部现状如何

联合国近东巴勒斯坦难民救济和工
程处主任专员菲利普·拉扎里尼14日在
社交媒体上表示，以军在加沙地带北部
已进行长达两周的密集空袭和地面行
动，导致数百名巴勒斯坦人丧生，超过40
万人被困在该地区。杰巴利耶难民营受
打击最为严重，约有5万人被迫逃离。

撤离令严重影响加沙地带各地，导
致一波又一波民众流离失所。联合国

15日公布的数据显示，自2023年 10
月7日新一轮巴以冲突爆发以来，以军
已发布超过65项撤离令。即使排除掉
已经被撤销的撤离令，加沙地带仍有约
84%的区域处于撤离令之下。仅仅在
过去10天里，就有至少7.5万人流离失
所，其中大部分在北部地区。

持续的袭击和围困导致人道主义
灾难迅速恶化。联合国人道主义事务
协调厅15日表示，加沙地带北部地区
粮食安全状况迅速恶化，进入加沙地带
的粮食援助已降至数月以来的最低水
平，商业货物几乎无法运入。此外，因
为燃料、血液和部分药品严重短缺，加
之持续不断的军事行动，北加沙省的所
有3家医院里，许多手术无法进行。

国际社会如何反应

菲利普·拉扎里尼14日在社交媒
体上表示，国际人道主义法明确规定，
不能用武力迫使人们流离失所，平民在
任何时候都应受到保护，如果他们选择
留下，就应获得基本生活必需品。在加
沙地带，有太多红线被逾越了。

法国外交部14日发表声明说，法
国对加沙地带北部极其严重的局势深
表关切，任何强迫平民流离失所的行为
都将构成严重违反国际法的行为。

以色列国家安全研究所15日发表
文章认为，实施“投降或挨饿”计划效果
很有限。由于哈马斯储存了物资，他们
中的许多人能够生存下去。相反，该计
划对被扣押人员构成了风险，因为随着
物资供应减少，他们可能是第一批被剥
夺食物和水的人。文章还指出，即便围
攻目标是哈马斯，这并不能免除以色列
允许人道主义援助进入的义务。如果
以色列对加沙地带北部实施围困，即使
合法，它也会面临严厉批评，同时加剧
对其战争罪行的指控。
（据新华社加沙/耶路撒冷10月17日电）

用武力迫使加沙地带北部大批民众流离失所

以色列酝酿实施“投降或挨饿”计划

据新华社联合国10月16日电 联
合国安理会16日应阿尔及利亚倡议就
加沙地带局势召开紧急公开会。中国
常驻联合国代表傅聪在会上表示，安理
会围绕加沙地带局势通过了多份决议，
明确要求停火，但都没有得到有效落
实。这已经给整个联合国体系的信誉
带来严重冲击。国际社会必须维护和
重振安理会决议的效力。

傅聪说，过去两周，以色列丝毫没
有放松对加沙地带的军事行动，不断袭
击轰炸学校、医院，全面切断加沙地带
北部人道物资供应，又一次强制命令几
十万人紧急疏散。安理会的职责是维
护和平。安理会密集审议，表达同情、
表明立场、表示关切是不够的。让加沙
地带的惨剧继续发展下去不可接受，安
理会继续集体陷于停顿同样不可接受。

傅聪强调，必须维护和重振国际人

道法的权威。以色列应当履行国际人
道法义务，立即解除对加沙地带全境的
封锁和人道准入限制，同联合国等人道
机构开展全面合作，为人道物资运输、
脊髓灰质炎疫苗接种等人道行动提供
便利和安全保障。联合国近东巴勒斯
坦难民救济和工程处是加沙地带人道
援助的支柱，中方坚决反对任何针对近
东救济工程处的抹黑和打压。

傅聪表示，安理会决议对所有国家
都有约束力，必须得到执行。每一个成
员都有责任捍卫安理会决议的效力，在
这方面，中方特别希望美国响应国际社
会的强烈呼声，支持安理会为实现立即
停火采取进一步行动。据报道，去年10
月以来，美国向以色列提供了超过170
亿美元的军事援助。当前形势下，大规
模供应武器是否有利于安理会决议目标
的实现，是一个需要严肃思考的问题。

中国代表呼吁
维护和重振安理会决议的效力

10月16日，在加沙地带南部汗尤尼斯，人们领取救济食物。（新华社发）
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